

Resumen de las entrevistas a Fernando Soto Martín

Entrevistadores: Eloísa Banea Luque, Eloy Martín Corrales, M^a del Carmen Osero en 1992; Alfonso Martínez Foronda, Eloísa Baena y Carlos Aristu en 2005; Manuel Bueno y Eloísa Baena en 2014.

Fechas: marzo de 1992 y marzo de 2014.

Soporte: Audio (1A, 1B, 2A, 5A) y vídeo

Duración: 656 min.

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, entrevista 003.

Nota: En la cinta 11-2A el sonido no es muy bueno, hay tramos que no se entiende bien lo que dice.

Cinta 11-1A [12 de marzo de 1992]

[Min. 00:21-07:40] Presentación. Sus comienzos de toma de conciencia social a finales de los años cincuenta y la entrada en Hispano, la conciencia política entre los viejos trabajadores de la Hispano. De la entrada en el PCE, los componentes de la célula en la fábrica: Francisco Pico Aguilar, Rafael Gómez Gil. Sobre el intento de huelga de 1958, de las causas por las que fracasó y las conclusiones que sacaron de ella. De la importancia de la Hispano para el PCE.

[Min. 07:41-14:38] Del movimiento sindical en la fábrica hasta las elecciones sindicales de 1963. La labor realizada por el responsable político del PCE Juan Menor, de las reuniones y sus consejos. Del comportamiento del gobernador civil Utrera Molina.

[Min. 14:39-28:16] Sobre las consecuencias de la falta de industrialización de Andalucía, de la necesidad de usar la imaginación para luchar contra la dictadura. Las elecciones sindicales de 1963, el esfuerzo del metal de Sevilla para sacar representación sindical, otros sectores donde tuvieron representación sindical. Sobre el paro del 1 de abril de 1965, cómo se llevó a cabo, en qué consistía, las reivindicaciones, las consecuencias. Cómo consiguieron el derecho a reunión de los trabajadores en la sede de la calle Morería 10, (sede del sindicato vertical del metal) y la asistencia al acto de José Solís (Ministro Nacional de sindicatos) para celebrar el proyecto Sevilla-Bonanza.

[Min. 28:27-31:55] Sobre las elecciones sindicales de 1966 y el papel de Eduardo Saborido, el resultado, las consecuencias, la huelga general de panadería en 1969 y del transporte urbano en 1968.

[Min. 31:56-40:10] Su incorporación al servicio militar en 1958-59, con la especificidad al ser empresa militar. Las peculiaridades por pertenecer a dicha empresa, sobre las manifestaciones. La manifestación de mayo 1967. Sobre la biblioteca que crearon en la fábrica.

[Min. 40:11-46:16] Sobre la importancia de ganarse la confianza de los trabajadores en la fábrica a través de las asambleas a la hora del descanso, de cómo se iba ganando a los trabajadores. La dificultad de sacar ciertos temas en las asambleas en una fábrica militarizada. La importancia de cuidar las asambleas en las fábricas.

Cinta 11-1B

[Min. 00:00-06:36] La necesidad de plantear reivindicaciones justas y asequibles, el respeto hacia los trabajadores. Sobre las características de las Comisiones Obreras. La asamblea como instrumento de organización de los trabajadores de la manera natural. La importancia del PCE en el resurgir del nuevo movimiento obrero.

[Min. 06:37-11:16] Sobre la primera comisión obrera en Hispano Aviación. El papel que jugó la empresa SACA en los comienzos. Cómo contactan con compañeros de otras provincias hasta llegar a mantener reuniones regionales.

[Min.11:17-15:46] Sobre la OSE (Organización Sindical Española) y otros grupos de oposición.

Cinta 11-2 A

[Min. 00:00-04:25] Sobre los movimientos asamblearios y sobre la importancia del sindicato como instrumento imprescindible para los trabajadores. Sobre la facilidad de conectar con CCOO de los trabajadores sevillanos, sobre la relación con los movimientos cristianos, sobre el papel que jugó Vanguardia Obrera.

[Min. 04:26-16:32] Habla de la estructura industrial en Andalucía. Sobre las huelgas que se hicieron en sectores diferentes a la metalurgia, sobre la importancia de Astilleros, sobre las consecuencias de la tercerización de Sevilla. Las características de las comisiones obreras. Sobre la movilización de trabajadores públicos. Sobre la actualidad de los sindicatos y del papel del gobierno de izquierdas.

[Min. 16:33.21:02] Del papel PTE. Sobre la reunión del PCE en 1964 en Francia. Sobre las experiencias que todos expusieron allí. Sobre la intervención de Santiago Carrillo.

Cinta 11-3A [mayo de 2005]

[Min. 00:00-32:32] De su familia, de sus abuelos paternos. Sobre su padre, de la represión entre sus familiares. Del trabajo de su padre en la albañilería y de su ideología política. De sus abuelos maternos, del trabajo y de su ideología. Sobre su madre educación y trabajo.

[Min. 32:33-57:39] Del miedo que había en la sociedad. Sobre la vivienda y la educación. De la preocupación de sus padres por la educación, del colegio del Cerro, de su funcionamiento, de la maestra Doña Petra y de su sistema de enseñanza, sobre el respeto a los maestros.

Cinta 11-3B

[Min. 00:00-27:02] Sobre su barrio del Cerro del Águila, de las tiendas, del mercado, los puestos y los alimentos que vendían, también cómo se entretenían los niños, las costumbres, del nivel de vida, menciona algunas familias mejor situadas económicamente. Habla del ocio, de la afición al cine, los bares, la radio como distracción, los juegos que practicaban en la calle. Sobre las condiciones de vida.

Cinta 11-4 A [4 de mayo de 2005]

[Min. 00:00-14:15] Sobre los presos que realizaron trabajos en el Cerro del Águila. El miedo y la autocensura. Sobre la escuela taller. La personalidad del secretario de la escuela. La experiencia del Frente de Juventudes.

[Min. 14:16-28:00] Define su carácter y su afición por la lectura. Relata los juegos en la calle. Sobre el procedimiento para acceder a la Hispano Aviación. Sobre los horarios, la comida, los cursos de aprendizaje.

[Min.28:01-49:43] La conducta en las clases de Hispano Aviación, las asignaturas, la obligación de hacer ejercicios espirituales, excursiones. Sobre el salario como aprendiz, otros trabajos simultáneos. Los inicios de su compromiso político y Rafael Gil.

[Min.49:44-61:01] Sobre las condiciones de trabajo como chapista, enumera las categorías, describe los talleres, las tareas, la implantación del sistema de cronometraje, el cambio de aprendiz a profesional. Sobre los viejos trabajadores que venían de la fábrica de Guadalajara y de su aprendizaje político.

Cinta 11-4B [4 de mayo de 2005]

[Min. 00:00-30:10] Sobre evaluaban el trabajo los supervisores, el sistema y control de los horarios, las condiciones de trabajo, los materiales y herramientas que usaban, la actitud y el comportamiento de los responsables hacia los trabajadores.

[Min.30:11-48:42] Planteamiento de primeras reivindicaciones, de cómo tenían que ser presentadas, cómo se las ingeniaban para poder comunicarse dentro del taller. Cómo iban eligiendo para la candidatura a las elecciones sindicales a los trabajadores. Sobre la participación de la JOC y la HOAC y de la importancia del PCE. Sobre sus motivos de ingresar en el PCE y del papel de Maldonado y Rafael Gil.

[Min.48:43-58:14] Sobre quienes formaban la célula del PCE en la fábrica, las detenciones en esos años de miembros del PCE en la fábrica.

Cinta 11-5A [11 de mayo de 2005]

[Min.00:00-16:35] Su detención y orden de registro de su casa en enero de 1969. De cómo se lo llevan a la Comisaría de Gavidia y traslado a la cárcel.

[Min.16:36-19:50] Condiciones en la cárcel, el día a día en la cárcel, sobre los presos que llegaban torturados, sobre el papel que jugaron las familias de los presos.

[Min.19:51-32:52] Sobre las causas que considera son el motivo del régimen para declarar el estado de excepción. La salida de la cárcel y la deportación al cuartel de Valdepeñas de Jaén.

[Min. 32:53-81:54] La situación y condiciones en las que estuvo en Valdepeñas, las características del pueblo. Las condiciones para que se fuera la familia con él. La acogida de la familia de la pensión. De las personas que le visitaron en su estancia allí. De su visita veinte años después.

[Min. 81:55-95:59] Sobre el trato con la gente del pueblo. De su viaje clandestino a Francia.

[Min. 96:00- 116:51] De la cárcel de Jaén de agosto a diciembre de 1975, del trato que recibían allí y de la actitud que tenían los funcionarios, de las celdas, del día que salieron de la cárcel.

Cinta 11-6 [13 de marzo de 2007]

[Min.00:00-26:18] De cómo surge la idea de asistir al acto del canal Sevilla-Bonanza en julio de 1963, el papel de Juan Menor, explica el plan y el objetivo. Introduce un hecho posterior como fue su visita a Solís a Madrid para pedirle que pusieran en libertad a Eduardo en enero de 1967. Preparación y estrategia para poder llegar al ministro Solís, de los que fueron al acto, de la sensación que tuvieron durante el desarrollo del mismo.

[Min.26:19-48:27] Del éxito que supuso ese acto. Sobre los comienzos de las comisiones obreras, de las elecciones de 1963, la coordinación con Eduardo, de cómo le ganaron la autoridad a los verticalistas y de cómo fue ganándose el aprecio de los trabajadores en las asambleas del bocadillo, cómo fueron metiendo los temas reivindicativos en esas conversaciones. Habla de la manifestación del 1 de mayo del 1967, el protagonismo de una parte de la Iglesia.

Cinta 11-9 [marzo de 2014]

[Min. 00:00-18:31] Las características ideológicas de los compañeros de trabajo, los trabajadores mayores de la fábrica que les sirvieron de gran ayuda, su actitud y comportamiento, características de los enlaces sindicales de aquella época.

[Min. 18:32-29:56] Sus primeros contactos con el PCE en la fábrica y de algunos compañeros como Eduardo, Ismael Martel. De la recomposición del comité provincial y de la gente que lo componen, nombra a las personas más destacadas de cada sector y el trabajo para la candidatura y las elecciones de 1963, del presidente del sindicato del metal y de Manuel del Castillo.

[Min. 29:57-38:39] Sobre sus inicios en el partido, de las cualidades de los compañeros como Hormigo, sobre el acto de Solís, la detención de Hormigo y de Benito Cisneros.

[Min. 38:40-61:02] Sobre la tienda de comestibles a medias con un amigo, de la importancia de la biblioteca que montaron en la fábrica. Del grupo que había en Sevilla en 1960 y de las empresas a las que pertenecían. Sobre los cambios que sufren los detenidos cuando salen de la cárcel. Sobre cómo empiezan a hablarle del partido y de cómo funcionaba. De cómo van agregándose otros y quien formaban el comité provincial.

Cinta 11-10

[Min. 00:00-09:55] Sus comienzos en el partido, del análisis que hicieron del intento de la huelga general, de cómo iban convenciendo a los trabajadores de la necesidad de reivindicar, de las fábricas en las que tuvieron representación, de la estructura y organización en Sevilla, del trato que recibían y del recibimiento en las empresas. Sobre la importancia de la recogida de dinero para los presos.

[Min. 09:56-23:29] Habla del funcionamiento del partido en la clandestinidad, cómo se empiezan a relacionar con los miembros de otras empresas y con el comité provincial, dónde se reunían, cómo funcionaba el sistema de impresión para la propaganda. Sobre el estado de excepción del 1970-1971, cómo se llevaban la información a la Pirenaica y los mensajes al exterior.

[Min. 23:30-31:29] El procedimiento para salir de España en la clandestinidad, las veces que salió como clandestino y con los compañeros que iban, la capacidad de Santiago Carrillo para enseñar.

Cinta 11-11

[Min. 00:00-06:33] Sus primeras salidas clandestinas, el procedimiento y cómo le hacen llegar el pasaporte.

[Min. 06:34-32:45] Sobre la caída del PCE de los que asisten al congreso de Praga en 1960, su primera reunión en 1964 en Francia, sobre algunos de los que asistieron, la expulsión de Lister, habla de su forma de ser y de sus cualidades, habla de Tomás García y a Simón Sánchez Montero, de Azcarate. Sobre la forma de actuar y de la influencia de Juan Menor.

[Min. 32:46-51:52] Sobre lo que expusieron en aquella reunión, de la situación y la postura que tenían sobre la URSS en esa época, del concepto que tenía de Dolores Ibárruri, sobre algunos miembros del Partido que asistieron y de las conclusiones que saca de la reunión.

[Min. 51:53-61:02] De la situación del partido en Sevilla en 1964-65 respecto a estructura, los miembros que conformaron el comité provincial, los cargos y las actividades que pusieron en marcha.

Cinta 11-12

[Min. 00:00-04:28] Sobre la situación del partido en época anterior a su entrada.

[Min. 04:29-12:56] Cómo funcionaba la propaganda de la información, las técnicas que usaban como el libro de claves, habla de la periodicidad y los lugares donde se reunían, sobre la caída del 70.

[Min. 12:57-27:27] Explica el papel que jugaron algunos compañeros como Jaime Baena, Gonzalo Mateu, “El Galleguito”, Jaime Montes. Sobre su salida al exterior en la caída de 1970, quién se lo lleva y dónde va. Sobre el análisis que hicieron para saber en qué habían fallado.

[Min. v27:29-36:12] De cómo empiezan a relacionarse con otros comités provinciales en Andalucía, explica cómo es la experiencia y los contactos en cada provincia.

[Min. 36:13-44:45] Sobre los infiltrados, sobre el movimiento estudiantil.

[Min. 44:46-51:33] Habla del papel que jugaban en la empresa los responsables de recursos humanos y de la policía de Sevilla, nombra a Beltrán y Colina